宿命的な異母兄弟の関係

好ましい存在ではないことが 国は、日本にとって必ずしも はっきりした、と言ったら過 言であろうか。 立った年であった。最近の中 ての中国の存在がひときわ目 一〇〇四年は、日本にとっ

ねない。 両者は並存せざるを得ない宿 ないが、アジアの大国として ましい存在ではないかもしれ かないと大変なことになりか には常に十分な意を用いてい 命にあるのだから、日中関係 中国にとっても、日本は好

来事は、貴重な教訓である。 年に日中間で生じた多くの出 ければならない。 基調であることをまず弁えな めたのだとしたら、二〇〇四 やくにして広く認識されはじ 好」は表面的で、「対立」が 宿命的な「異母兄弟」のよう とは異なるこの事実が、よう **て関係なのであるから、「友** 浮わついた日中友好ムード いずれにせよ、日中関係は

> 経済的には日中貿易も日本の ど、経済関係は本来、利益に 冷経熱」なのだというけれ 対中国投資も伸びている。日 ゃくして冷え切っているが、 けられているのだから、「政 本企業も中国の経済発展に助 ることを知らねばならない。 りする根源であり、原点であ 突き付けたり、注文を発した 常に日本にさまざまな要求を つまり、社会的な成熟や経 社会的格差こそ、中国側が この著しい日中間の経済的

らに他ならない。

そうではなくて、まさに中国 日本の資本主義が成功したか の社会主義がうまくゆかず、

年に発生したサッカー・アジ を冷静に考えれば、二〇〇四 このような日中関係の基本

問われる日本の報道姿勢

協したり譲歩することは、永 にかかわる問題で、中国に妥

の靖国神社参拝が注目され 立てを受けた小泉純一郎首相 た際に再三に亘って異議申し 総書記や温家宝首相と会談し こうした状況下で、胡錦

に冷めた関係でないといけな いはずである。 その歴史的位相からして、常 基づいて動くものなので、い 一変化するかは定かでない。 だとすれば、日中関係は、

あるといっても、いわば国中 に急速に経済発展を遂げつつ 裏に心理的な劣等意識も しかも、最近の中国がいか

の相互訪問がなかなか行われ 最近の日中関係は日中首脳 4%台に乗りはじめたところ 15%なのに、中国はようやく 十分の一以下、世界経済に占 生産(GDP)は、日本の三 ど遠い。一人当たりの国内総 が工事現場のようなありさま めるGDP比率は、日本が約 本のような社会的成熟にはほ のゆがんだ乱開発なので、日

を抱いているのであり、日本 な劣等意識の裏返しだともい 済的格差という点で中国は、 大きな心理的コンプレックス への厳しい請求は、そのよう 非がないのであるから、外交 いては、日本側にいささかも 統来日に関する内政干渉につ 潜水艦潜入事件、そして「靖 アカップでの「反日」ブーイ 国」問題や台湾の李登輝前総 ングや一連の対日領海侵犯、

日本の戦前の「中国侵略」の してしまったのであろうか。 きが、日本と中国との間に生 えるのである。 ためであろうか。否である。 どうしてこんなに大きな開 して堂々と対応しなければな 術を弄することなく、断固と 姿勢としては姑息な妥協や戦

択である。

ないなど、政治的にはぎくし

べきであり、参拝しても一向 国民への公約通りに参拝する いるけれど、小泉首相は日本

ている。 に差し障りはないと私は思っ

> い日中関係の「歴史の教訓」 カードに使っているのであっ ないことである。 に照らしても、あってはなら 中国は「靖国」を対日外交

してない。 問題になっているわけでは決 現に、チリのサンティアゴ

て、中国国内で「靖国」が大

せているに過ぎないが、 で行われた小泉・胡錦濤会談 出しにもなっていないのであ 国」問題は主見出しにも小見 〇四年十一月二十三日)は、 を報じた『人民日報』(二〇 面の右下に縦三段記事を載

のように報じていたのであ 題が会談のすべてであったか 新聞は、いかにも「靖国」問 それがどうだろう。日本の

べきであり、この点では、襟 のかもしれない。 を正すべきはむしろ日本側な ディアの報道姿勢も問われる だと大騒ぎする日本のマスメ 会談というと、すぐ「靖国」 当面、日中関係や日中首脳

もよいが、できれば初心に帰

新年早々でも春の例大祭で

っての八月十五日が最良の選

(なかじま みねお

の尊厳、ひいては国家的存立

「靖国」問題のような国家

交 が 教え 対 中国外 る 鉄則 0